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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。東ガバナー、
ようこそお出でいただきました。昨
年10月23日、高知で開催された地
区大会、大成功で幕を閉じました。
既に半年もたったのかとびっくりし
ますが、後ほど、東ガバナーから一
言頂戴したいと思います。
　今日は、我らが西山彰一さんか

ら「シニア会員」卓話として、お話をお伺いします。第１号の
ベテラン会員卓話で登壇くださったのが関さんで、そのとき
「俺はシニア会員だけどベテランではない」というお叱りを
いただき、その後、名称をシニア会員と改善して定着してき
たところです。
　調べてみると、アメリカには「ベテランの日」という国民の
休日がありますが、これはお年寄りの日ではなくて退役軍人
の日となっています。関さんのおかげで正しい英語を使える
ようになりました。ありがとうございます。このベテラン以外
にも英語のつもりで欧米に行って通じない和製英語がたく
さんあります。
　例えば車のハンドルはステアリングホイール、フロントガ
ラスはウィンドシールド。薬屋さんを探すときドラッグストア
（ドラッグは麻薬という意味）はファーマシー。スーパーで

買物をし過ぎて袋が欲しいときレジバッグ、ビニールバッグは
プラスティックバッグ。ホテルの朝食はバイキングを頼みたい
（バイキングは海賊という意味）はビュッフェ。モーニングサ
ービスというと朝の礼拝場に連れて行かれます。ホットケー
キはパンケイク。
　実はもう一つ、関さんから課題をもらっています。尾﨑委
員長はじめ親睦委員会が掛けているタスキに「フェローシッ
プ」と書いてあります。フェローシップは友情とか仲間という
意味ですが、よく見ると、フェローとシップの間に少しスペー
スがあります。関さんから、「これだと“仲間の船”になる。直
してはどうか」とご指摘いただいています。
　吉村さんが「毎回、怒られるのは辛いから新しいの買おう
よ」と言ってますが、SDGsの時代、これを棄てるわけにはい
きません。いざとなったらみんなで裁縫をして、すき間を縫
い合わせてフェローとシップをつなげようということで、今は
ちょっと笑い話にして凌いでいます。
　本日、卓話をしてくださる西山さんは、フレズノに留学され
たこともある、高知を代表する国際人でいらっしゃいます。そ
の西山さんの前で、私の英語のにわか知識を喋ってしまい
恥ずかしいので、この辺にいたします。今日も Let's enjoy 
our 高知ロータリー
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● ロータリーソング「奉仕の理想」

● 今週のピアノ曲　ブルグミュラー25の練習曲より
　　　　　　　　　「素直」「アラベスク」「牧歌」「バラード」「貴婦人の乗馬」
　　　　　　　　　  ピアノ演奏：宮地公美子会員

● 来訪ロータリアン及びお客様
中村ＲＣ　　東　邦彦ガバナー

● 退 会 挨 拶
　◎出口　学会員

　2019年４月に、こちらに入会して３年間お世話になりました。この度、４月1日付けの転勤で高知を
離れることになりました。行き先は高松です。弊社で四国内転勤は多分初めてだということで、私は四
国にご縁があるのかなと思っています。先に高松で引き継ぎをしてきましたが、いろいろなところで高
知と高松がつながっていると感じました。四国に来れて本当に良かったと思っています。
　ロータリーでの３年間は、後半にコロナがあってなかなか外に出ることもできず、本意ではなく、
人付き合いの悪い人間になってしまったことを後悔しています。
　入会のときは「伝統と格式のある高知ロータリー」という意味も重さもあまり分かりませんでしたが、３年たって少し分
かってきた感じがしています。銀行ですので、いろんな方とのお付き合いがありますが、このクラブには、お取引のある方、
ない方、さまざまな方がいらっしゃいますが、全く分け隔てなく接して、いろんなことを教えていただきました。やはり高知
を代表する皆さんだということは、このロータリーに入らなかったら分からなかったことだと思います。わずか３年ではあり
ますが、高知ロータリーの歴史、伝統を感じる機会であったと、改めてお礼を申し上げます。
　先ほども申しましたように、次の勤務先がそんなに遠い所ではありませんので、また近い日に、皆さんにはお会いできる
と思います。最後に皆さまのご健勝と高知ロータリーのますますのご発展をお祈りいたしまして、挨拶とさせていただきま
す。どうもありがとうございました。

● ご 挨 拶
　◎東　邦彦ガバナー

　こちらに来たい、来たいと思っていましたが、ようやく願いが叶いました。
　入交さんにお礼を言いたかったんです。地区大会の初日、早朝の４時半か５時じゃなかったかと思
いますが、黒潮カントリーの入り口で待っていてくれて、本当にありがたく思いました。あぁ、仲間だな
と思ったことは一生忘れないと思います。
　地区大会の10月のあの時期は、コロナも少し落ち着いてくれて、こちらのクラブの皆さん方のお力も
あって、何とか終わることができました。また、こちらのクラブからいろいろな教え、ノウハウをいただ
いたことは、各クラブにお話しました。私の同期のガバナーで、年が明けてから地区大会を開催しているところは大変苦労
をしています。東京の2750地区などは２回日延をして、しかも1日のみの開催といった形になっています。
　今年、国際大会がテキサスのヒューストンで６月４日から８日まで行われます。現在、地区で15名の参加登録がありま
す。これが私の最後の仕事になると思います。本当に、皆さま方ありがとうございました。

● 幹 事 報 告
・高知西ＲＣから創立50周年の記念誌が届いていますので回覧します。
・高知ロイヤルＲＣから、創立20周年記念式典を来年６月４日に開催するとの案内が届いてい

ます。
・名簿の修正が必要な方は記入をお願いします。

● シニア会員卓話

職業奉仕に導かれて

宇治電化学工業㈱　代表取締役　　西山  彰一 会員 　

　本日は例会卓話の機会をいただき誠にありがとうござい
ます。
　1991年に高知ロータリークラブに入会して以来、あっとい
う間に31年もの月日が経っていることに驚いております。年
月を重ねたものの、どの程度お役に立つことが出来ている

か、忸怩たる思いです。
　今日は、ロータリークラブの職業奉
仕について、私が40歳以降でかかわり
のあった経済団体、教育機関での活
動、ロータリーでの楽しい想い出、最
近の社会環境の変化等思いつくままの
お話になるかと思います。どうかよろし
くお願いいたします。
　最初にロータリーの職業奉仕についてお話をさせていた
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だきます。
　奉仕という言葉の解釈は皆様それぞれ受け止め方に違い
があると思います。私は本当に自分一人では何もできないと
いうことを感じながら、多くの方の支えや諸先輩方の導きが
あって今の私があることを強く感じます。職業奉仕の柱は
①世の中が必要とするものは何かを知ること・求められる人
材になること②様々な問題を解決したいという考え方がある
こと③考えていることを行動で示し改善を重ね、微力なが
らご恩返しを目指すことと、私は受け止めております。
　ロータリーの毎週の例会には職業奉仕に必要なすべて
の要素が盛り込まれております。日常の職務からは問題へ
の対応や目に見える成果を追い求めておりますので、毎週
の例会は自分の気持ちの整理や考え方を新たにする、私に
とって大切な時間です。例会を通じて価値観の多様性の
理解、社会情勢の変化と心構えを感じ取ると共に、会長の
お話、ゲストスピーカーの卓話、会員の方 と々の立ち話など
から、数々のヒントをいただきながら、特別な時となってい
ます。
　さて、私が40歳以降にかかわりのあった活動について
ご紹介いたします。最初に経営者協会青年経営者部会への
参加です。
　当時、産業教育、職業訓練、採用活動で多くの雇用と労
働の課題がありこの組織で久松会員、中澤陽一会員、吉門
会員を始め、多くの方と共に活動をさせていただきました。
1997年の頃、学生の企業での体験学習、インターンシップ
についての研究と試験的な運用を行いました。海外視察で
印象的だったのは2014年のニューヨークスタインウェイピア
ノ工場を見学できたこと、イタリアのワイン醸造所で機械を
みせてもらえたことが私の勤める宇治電化学工業㈱の
モノづくりのヒントとなっています。改めて現地にて現物を
見て肌で感じて知恵をえることの大切さを感じております。
コロナ禍の様子を眺めながら出来るだけ早く各国のものづ
くりの現場に出向きたいです。
　次に経済団体での活動として土佐経済同友会があり20
年後のまちの姿のデザインや人材育成、産業群別の将来像
の提言にかかわって参りました。自らが主体的に社会環境
を見つめ、望ましい将来を切り拓く物語を創ることの大切さ
はこれからも引き継がれていくものと感じています。
　経営者協会で産業教育、採用、インターンシップについて
計画を進める過程で高知工科大学、高知大学の経営に対し
ての意見を述べさせていただく機会をいただきました。同時
期に高知市教育委員を16年間つとめました。教育委員会で
は、高知市の地域の課題とそれぞれの時代での学びの機会
を深めていく取り組みが途絶えることなく続いていることを
今も感じます。
　ロータリークラブの活動を振り返ると①職業奉仕②社
会奉仕③短期・長期の青少年交換プログラムにたくさん
の想い出があります。2015年には高知クラブの会長を務
めさせていただき、松山での地区大会の楽しい写真をご覧
ください。
　2005年の短期交換プログラムでは杉本会員、筒井会員と
共に、米国ニュージャージー州７４７０地区に３週間、四国
の高校生34名を引率し交流を深めました。2005年に高知
を訪問した米国の学生でこのような素敵なカップルが生ま
れました。

　また、当時の学生は３０歳を超え、家庭を持ち子どもさん
と共に写ったクリスマスカード、年賀状も楽しみです。最近
の話題として、4月10日の高知県議会香南市地区補欠選挙
で当選した、槇尾絢子（まきおあやね　旧姓山本）さんも、
高校１年生の時、このプログラムに参加しました。２０１３年
～１４年の短期交換受け入れの折にも、藤田会員にも大変
お世話になり、ありがとうございました。長期交換プログラ
ムでは中村会員が地区の委員長としてカリフォルニア州との
交換プログラムの準備運営に多くのお力添えをいただき今
日に至っております。コロナ禍によって、一切の交換プログラ
ムが中止となり、再開への期待が高まっているとお聞きして
います。
　職業奉仕の話題として、現在の経済環境の変化と私が勤
める宇治電化学工業㈱の取り組みについて触れさせていた
だきます。
　自国経済第一主義、気候変動、ロシアのウクライナ侵攻と
制裁などの要因が複雑にからまった結果、かつてないほど
の物資、電気、ガスなどの値上がりによるこれからの影響
が気がかりです。第一次、第二次のオイルショックとは比較
できない状況にあると私は感じております。
　最後に、仕事と働き方について私の考えを述べさせてい
ただいて本日の例会卓話を終えさせていただきます。仕事
には作業、管理、創造という役割があると私は受け止めてい
ます。もちろん仕事の原点には志やミッションがあることは
忘れてはならないと思います。日常の業務の９０％が作業と
管理に経営資源が用いられているように感じます。言い換え
るならば目に見える成果がでやすい領域に力が集中してい
ると思います。作業と管理についてはピラミッド型の管理型
の組織が広く見受けられます。技術革新と価値観が多様化
するこれからの取り組みとして一人一人の長所を生かして新
しい価値を生む「創造」に焦点をあてたティール型の組織
が注目されており、私も目下、創造性が発揮できる組織の在
り方についての様々な実験を行っております。
　政府が提唱する働き方改革の背景の中で、働く人の価
値観、当事者の目的意識が不可欠ではないかと私は感じて
います。欧米型の雇用契約の内容の明快な説明が重要視
されるジョブ型と日本型の終身雇用を前提にしたメンバー
シップ型雇用の用い方がこれから大切になると思います。政
府の賃上げの要請については、私は担い手を大切にした本
質的な待遇の改善なのかどうかを第一に考えながら、その
原資の準備に時間を要しております。
　現在、注目されているSDGsやDXに対しての理解と運用
に当たって目的をしっかり腹にいれながら共に働く仲間の
理解を深めながら生き生きとした面白いチーム作りを進めた
いと私は思っています。
　まとめに、ピータードラッカー氏
の５つの質問「目的」「相手」「価
値」「成果」「計画」とは何かにつ
いて、自問自答しながら本日の例
会の卓話を終えさせていただきま
す。これからもどうかよろしくお願
いいたします。
　みなさまご清聴、誠にありがと
うございました。
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● 累 計 額  ［ 4 月12 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金759,000 円 126,573 円
さんさん

ポリオ 募 金 268,800 円
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◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知北RC　　　4月25日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC　　　4月26日　創立夜間例会（旭）
	 高知中央RC　　　4月28日　休会（城）	 高知北RC　　　5月　2日　休会（三）
	 高知ロイヤルRC　　　5月17日　ロータリー休日（旭）	 高知西RC　　　5月20日　ロータリー休日（三）
	 高知北RC　　　5月23日　ロータリー休日（三）	 高知南RC　　　5月26日　職場例会（阪）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

ゲストスピーチ
　ミタニ建設工業㈱　代表取締役社長
　三谷  剛平 氏
　「高知県初女子硬式野球クラブチーム発足」

東邦彦ガバナー
出口　　学
入交　章二

杉本芙美子

西山　彰一

ニコニコへ
３年間ありがとうございました。またどこかで皆さまとお会いできることを楽しみにしています。
「毎月第２週目はニコニコが少ない傾向がありますので、ニコニコします」と言えれば格好いいのですが、
実は「先週の例会で、またまたやらかしてしまいまして」私が愛してやまないお姉さま方から「教育的指導」
を頂戴し「反省とお詫びのニコニコ」です。「今後の人生への教訓」として大切にしてまいります。温かいお
叱りの言葉ありがとうございました。
東ガバナーようこそおいでくださいました。重責を担って１年、ご苦労様です。あと３ヵ月されど３ヵ月、どう
ぞご自愛の上、頑張ってくださいませ。久しぶりに西山会員のお話を伺いました。そして、短期留学でご一緒
した山本あやねさんの快挙、嬉しく思います。
本日、卓話の機会をいただき、誠にありがとうございます。夏でないのに蚊（か）が飛んでキンチョールでし
た。気持ちばかりニコニコさせていただきます。

ニコニコ箱 【敬称略】

総数

3月29日

  （-9）88 55 24 0 69％

（-10）92 57 16 9 80％

4月12日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇


